
2 сентября в Фёдоровской школе 
прошли праздничные линейки, по-
свящённые началу нового учеб-
ного года. Наша школа приняла 
734 ученика.

Школа ждала
Как и все школьные линейки, перво-

сентябрьские начались с поднятия фла-
га Российской Федерации. Под звуки 
гимна флаг подняли руководитель ко-
манды «Большой перемены», команд-
ного трека и проекта «Большие пере-
мены в маааааленькой школе», заме-
ститель директора школы по воспи-
тательной работе Александра Алек-
сандровнаПотатуева и член команды 
Анна Воронина.

Когда отзвучал гимн, к учащимся 
и гостям обратиласьдиректор школы, 
Почётный работник общего професси-
онального образования РФ, депутат 
Фёдоровского городского поселения 
Ольга Владимировна Севостьянова:

– Школа очень ждала наших люби-
мых детей и всё лето готовилась. Мы 
закупили все необходимые учебни-
ки и дорогостоящее современное обо-
рудование для занятий с квадрокоп-
терами. Сделали ремонт и благодаря 
средствам депутата ЗакСа ЛО Роди-
она Ильича Кима отремонтировали 
туалеты и кабинет физики, а на сред-
ства областного бюджета – кабинет № 
3, в котором будет заниматься один из 
1-х классов.

Директор рассказала, что силами 
ученической трудовой бригады и ра-
ботников школы в абсолютном боль-
шинстве помещений выполнен техни-
ческий ремонт. В коридоре 2-го этажа 
появилась интерьерная картина, напи-
санная учителем ИЗО ЕвгениейТаги-
ровной Богдановой, в столовой будет 
зона кафе, а на 2-м этаже спортивно-
го зала –коворкинг-центр.

–И всё это мы делаем, чтобы вы 
с радостью шли в школу, чтобы вам 
здесь было комфортно, чтобы вы не 
только получали знания, но и стреми-
лись к новым свершениям, новым по-
бедам, – добавила О. В. Севостьяно-
ва. – И чтобы в конце своего школь-
ного пути обязательно получили ат-
тестат для профессионального обуче-
ния в лучших колледжах и универси-
тетах Санкт-Петербурга, как это уже 

сделали выпускники этого года. А мы, 
учителя, сделаем всё возможное, что-
бы вы приобрели те знания и навыки, 
которые пригодятся вам в этой жизни. 
Друзья мои, начинается новый учеб-
ный год, и каждый из вас может сде-
лать шаг к тому, чтобы стать полез-
ным для своего поселения, для своей 
страны. С праздником, мои дорогие!

Самые прилежные
Затем на сцену пригласили учени-

ков, которые не только в течение все-
го прошлого года достойно учились и 
занимались дополнительным образо-
ванием, но и смогли получить высшие 
оценки по всем предметам.

Похвальными листами «За отлич-
ные успехи в учении» наградили: уче-
ников 2 «А» класса Анастасию Анто-
ненко, Диану Альварес, Ольгу Воже-
гову, Фёдора Мусатова и Елизавету 
Савину; ученика 2 «В» класса Нико-
лая Степанова; учеников 3 «В» класса 
Алису Дидейкину и Ярослава Дмитри-

ева; учеников 4 «А» класса Алексан-
дру Андрееву, Максима Исаева, Ани-
сью и Таисию Сазановых и Арсения 
Ященко; ученицу 4 «В» класса Марию 
Летучую;ученицу 5 «А» класса Киру 
Кутыгину; учениц 6 «А» класса Анну 
Белозерову и Еву Подставкину; учени-
ка 6 «В» класса ВладиславаСавченко; 
учеников 7 «А» класса Татьяну Пак и 
Макара Осипова; ученика 7 «Б» клас-
са Елисея Ященко.

–Пусть этот год для вас будет успеш-
ным. Учитесь, стремитесь к новым зна-
ниям!– пожелала отличникам директор.

«Всё получится!»
Поздравить школьников пришли де-

путат Законодательного собрания Ле-
нинградской области, Почётный жи-
тель Тосненского района и Фёдоров-
ского городского поселения Родион 
Ильич Ким;директор Фёдоровского 
Дому культуры Даниил Александро-
вич Изотов; учитель математики Фё-
доровской школы, Почётный житель 

Фёдоровского г. п. Галина Андреев-
на Лебедева и член Общественной па-
латы Ленинградской областиАлексей 
Андреевич Мордвинов.

–Для малышей-первоклассников этот 
день самый значимый, и я желаю им, 
чтобы годы спустя они все стояли там, 
где сейчас стоят наши выпускники, бу-
дучи сами выпускниками этой шко-
лы, – произнёс Родион Ильич. – Моё 
главное пожелание сегодня для всех 
– мирного неба, чтобы не было вой-
ны. Берегите друг друга, здоровья вам!

–Друзья, каждый раз, приходя в эту 
школу, я испытываю сильное чувство 
дежавю, ведь треть своей жизни, все 
11 школьных лет, япровёл здесь.И я 
представляю, что это такое – прийти 
в школу после каникул, – сказал Да-
ниил Александрович. –Первоклашки, 
сейчас у вас начинается очень инте-
ресный период – успехов вам! Ребята-
одиннадцатиклассники, я многих из 
вас знаю лично и желаю вам верить в 
себя. Вы очень классные! Всё полу-
чится!

Окончание на с. 2

ФЁДОРОВСКИЙ 
ВЕСТНИК
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Новости из группы ВК «Моё Фёдоровское Z»

Решение вопРосовшкольное питание ДРужба с Монголией

Благодаря внимательным жителям 
и оперативной реакции администра-
ции Фёдоровского многие вопросы 
решаются очень быстро.

На детской площадке между дома-
ми 2 и 3 по ул.Центральная сломалась 
крышка на песочнице. Жители написа-
ли в нашу группу, мы передали и про-
блема была оперативно устранена.

Если стали свидетелями чего-то по-
добного или знаете, на что стоит обра-
тить внимание- присылайте фото и ло-
кацию/гео метку/скрин с карты пробле-
мы, всё оперативно передаём в работу. 
Вместе делаем поселение ещё лучше!

Росстат опубликовал статистику питания детей в школах - 81% 
питаются в столовых.

Мы узнали у директора Фёдоровской школы Севостьяновой 
Ольги Владимировны, как обстоят дела с питанием наших школь-
ников.

«Ежедневно в столовой нашей школы питается около 73% об-
учающихся школы, остальные дети приносят с собой готовую 
еду из дома. Также в школе реализован региональный проект 
«Школьное кафе», где школьники, педагоги и гости школы мо-
гут в приятной обстановке перекусить, пообщаться и отдохнуть. 
Детское меню в столовой разнообразно, но при этом полезно и 
нравится многим, даже самым привередливым к еде детям. При-
ятная атмосфера и общение способствуют формированию у уча-
щихся положительной пищевой культуры и здоровых привычек. 
Рекомендуем всем школьникам посещать школьную столовую 
для получения полноценного питания», - рассказала нам Оль-
га Владимировна.

Ленобласть завершила реставрацию мемори-
ала зайсан в Монголии.

Ленинградские реставраторы успешно завершили 
восстановление мозаичного панно на мемориаль-
ном комплексе Зайсан в Улан-Баторе, Монголия. 
Этот мемориал посвящен советско-монгольской 
победе в битве на Халхин-Голе в 1939 году.

Проблемы с состоянием памятника были заме-
чены делегацией Ленинградской области во вре-
мя официального визита в начале 2024 года. Тог-
да было принято решение, что регион возьмет на 
себя восстановление мемориала, а монгольская 
сторона займется ремонтом лестницы и благоу-
стройством территории.

«Сейчас работы подходят к завершению. Мы 
храним память о Победе и взаимопомощи», — от-
метил Александр Дрозденко
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За сад и огород!
Подведены итоги конкур-
са «Ветеранское подворье 
– 2024».

Чистота и 
порядок во всём

По уже сложившейся тра-
диции награждение прошло 
в музееФёдоровского поселе-
ния. Как и в предыдущие годы, 
к началу встречи конкурсанты 
подготовили выставку, причуд-
ливые экспонаты которой сде-
лали из свежесобранного уро-
жая: кабачков и тыквы, яблок, 
ягод, цветов.

Кроме самих участников 
и членов жюри конкурса, на 
встречу пришли те, кто помог 
его организовать и провести: 
директор Дома культуры Да-
ниил Александрович Изотов 
и глава поселения Олег Роди-
онович Ким, который ежегод-
но лично участвует в объездах 
участков конкурсантов.

–Для меня огромное удо-
вольствие принимать участие в 
конкурсе «Ветеранское подво-
рье»,– сказал Олег Родионович. 
–Меня поражает, что на какой 
бы участок, к какому конкурсан-
туты не зашёл, везде чистота и 
порядок. Это так приятно!Ведь 
если в доме у человека чисто и 
ухожено, то и в голове всё хо-
рошо. Молодцы, что участву-
ете в нашем конкурсе!

Поскольку только участво-
вавшие в объездевидели все 
участки, для гостей встречи 
Татьяна Глебовна Цыцыре-
ва подготовила презентацию 
с фотографиями – 10-минут-
ный экскурс по садам, огоро-
дам, приусадебным хозяйствам 
конкурсантов в Глинках и Фё-
доровском. Зрители, не отры-
ваясь, смотрели на меняющие-
ся кадры ухоженных грядок и 
лужаек, технических изобре-
тений и усовершенствований, 
отяжелевших от плодов сте-
блей помидоров, цветочных 
морей и декоративных садо-
вых украшений, сделанных 
своими руками.

А чтобы ещё лучше позна-
комить участников конкурса с 

успехами друг друга, член жюри 
и председатель местного со-
вета ветеранов Ольга Вален-
тиновна Фёдорова прочла ко-
роткие рассказы о том, что её 
впечатлило на каждом участ-
ке, представляя его владельца.

«Надо 
участвовать!»

Названных конкурсантов 
тут же и награждали. Благо-
дарственные письма депута-
та Законодательного собра-
ния Ленинградской области 
Родиона Ильича Кима за ак-
тивную жизненную позицию 
и участие в конкурсе «Вете-
ранское подворье» получили 
Галина Ивановна Афанасьева, 
Татьяна Леонидовна Чурки-
на, Юрий Николаевич Сажин 
и Анна Васильевна Рябинко.

Из восьми участников четве-
ро стали победителями в сво-
их номинациях. Лучшим ово-
щеводом признали Галину Фё-

доровну Тверитневу, лучшим 
цветоводом – Светлану Ива-
новну Суворову. В номина-
ции «Лучший приусадебный 
участок» первое место заняла 
Ирина Борисовна Антонова, 
а в номинации «Лучший са-
довый участок» –Ольга Ива-
новна Нургалиева. Их награ-
дили дипломами за 1-е место.

Каждого номинанта и по-
бедителя жюри выделили от-
дельно, подчеркнув наиболее 
поразившие особенности их 
участков. И конечно, всем вру-

чили подарки: аксессуары и 
яркие фигуры для сада.

– Мы все молодцы! – отме-
тила О. В. Фёдорова. – Кон-
курс длинный, проходит в те-
чение всего лета, и мы пыта-
емся что-то вырастить, пока-
зать, а потом сделать выставку. 
Иусилия компенсируются на-
шими результатами, настрое-
нием, улыбками. Даже подел-
ки доставляют удовольствие. 
Надеюсь, в следующем году 
мы с вами тоже встретимся.

–Этому конкурсу я уделяю 

большое внимание, – добавил 
О. Р. Ким, – потому что в нём 
участвуют преимущественно те, 
кто уже давно живёт в Фёдоров-
ском: основной костяк наших 
жителей, которые встречаются, 
собираются, создают красоту. И 
для меня это очень важно. Так 
что участвуйте!Привлекайте 
друзей и соседей: чем больше 
конкурсантов, тем лучше и ин-
тереснее.

В заключение встречи орга-
низаторы вручили приятные 
подарки членам жюри, заведу-
ющей музеем Татьяне Влади-
мировне Храмовой и сотруд-
никам Дома культуры – всем, 
кто своим участием помог «Ве-
теранскому подворью – 2024» 
состояться.

трудолюбие  
и творчество

А через неделю подвели ито-
ги выставки поделок.

В этот раз в качестве жюри 
выступили посетители му-
зея, которые голосовали за 

понравившиеся ра-
боты. В результа-
те больше всего го-
лосов набрал «Дач-
ный зонтик» Галины 
Ивановны Афанасье-
вой. 2-е место заняла 
«Дружная семейка» 
(Чебурашка и Гена) 
Татьяны Леонидов-
ны Чуркиной, а 3-е – 
«Садово-огородный 
натюрморт», выпол-
ненный Юрием Нико-
лаевичем Сажиным. 
Победители получи-

ли подарки для дома: наполь-
ные вазы и ключницу.

–Огромное спасибо всем 
участникам «Подворья» за 
возможность продемонстри-
ровать достижения ваших са-
дов и огородов! – поблагодари-
ла конкурсантов Татьяна Вла-
димировна Храмова. –Вы по-
казали всем гостям музея при-
мер трудолюбия и творчества.

На этом «Ветеранское под-
ворье» закончилось – до сле-
дующего лета.

Мария Признякова

Продолжение.
Начало на с. 1

–День знаний станет новой 
ступенью жизни каждого уче-
ника,– добавила Галина Ан-
дреевна. – Этот учебный год 
принесёт вам много новых зна-
ний, мероприятий, конкурсов, 
встреч и побед. Сделайте так, 
чтобы родители гордились вами. 
А учителям я желаю успехов 
вэтой трудной, но очень нуж-
ной работе. Здоровья всем, сча-
стья и благополучия!

Слово – первым
В этом году школа снова на-

брала три первых класса. Но-
выми членами ученической се-
мьи стали 86 первоклашек. А 
их первыми мамами – Татья-

на ФеодосьевнаРодонежская 
(1 «А»), Елена Вадимовна Чу-
гунова (1 «Б») и Дарья Алек-
сандровна Бахтий (1 «В»).

И вот представители 1-х клас-
сов, одновременно смущаясь 
и радуясь, выстроились перед 
всей школой, чтобы прочесть 
стишки. Кто-то уверенно взял 
микрофон и чётко проговорил 
свои строки, а кто-то немнож-
ко перенервничал, но зрители 
одинаково аплодировали каж-
дому чтецу. «Полюбуйтесь на 
меня: очень стильный парень 
я! В пиджаке да с карманами – 
убедитесь в этом сами», «Сколь-
ко радостных, весёлых лиц по-
всюду – посмотри! Лично мне 
директор школы улыбнулась 
раза три!», «Будем мы усидчи-
вы, прилежны и старательны, и 
тогда пойдёт учёба просто за-
мечательно!»– прочли ребята 

и под весёлый шум однокаш-
ников заняли свои места в зале.

А на сцену вышли выпуск-
ники. Одиннадцатиклассни-
ки тоже прочти стихи («Же-
лаем смело и уверенно идти. 
Не унывайте, в добрый путь 
– счастливого пути!») и вру-
чили каждому 1-му классу по 
большой красной коробке, вну-
три которой – символические 
самолётики с пожеланиями.

Выступления разбавил тан-
цевальныйфлешмоб «Да!», 
устроенный членами «Дви-
жения Первых».

Звенит звонок
А потом наступил самый тор-

жественный момент: первый 
звонок. Право подать его пре-
доставили трём парам. В пер-

вой паре колокольчик взяли 
ученица 11-го класса, актив-
ный участник школьного са-
моуправления и молодёжно-
го совета Фёдоровского город-
ского поселения ЛикаКуржи-
на и ученик 1 «А» класса Ки-
рилл Родонежский. Второй ко-
локольчик передали отлични-
це, ученице 7 «А» класса, ак-
тивной участнице театраль-
ного клуба «Живые страни-
цы» Еве Подставкиной и от-
личнице, ученице 3 «А» клас-
са, победителю муниципаль-
ного этапа конкурса «Юный 
экскурсовод» Ольге Вожего-
вой. Третий колокольчик про-
звенел в руках отличника, уче-
ника 7 «Б» класса, активного 
участника общешкольных ме-
роприятий Владислава Сав-
ченко и заместителя директо-
ра школы по воспитательной 

работе Александры Алексан-
дровныПотатуевой.

Звон колокольчиков ещё эхом 
разносился по залу, а классы 
уже тронулись с мест: их жда-
ли первые классные часы и са-
мые первые уроки.

Мария Признякова

Навстречу новым знаниям
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Ребята  
ПРивезли  

доМой 
незабываеМые 
вПечатления.

Даже на каникулах школь-
ная жизнь не стихает и не 
прекращается. Вот и ав-
густ принёс учащимся и 
педагогам новые победы 
и достижения.

Готовим сани 
летом

Весь июль и август трудо-
вая бригада, в которую вошли 
подростки из 8–10-х классов, 
наводила в школе порядок и 
приобщалась к труду вместе 
с педагогическими и техниче-
скими работниками школы.

Школьники готовили к ре-
монту, красили, мыли, чисти-
ликабинеты и коридоры, при-
водили в порядок территорию.

К новому учебному году в 
школе появились новые про-
странства в малом зале и школь-
ное кафе.

Руководство школы благода-
рит ребят из трудовой бригады: 
МариюРодонежскую, Валерию 
Бессмертных, Анну Воронину, 
Тимура Андриеш, Анну и Илью 
Ларионовых, Альбину Гузину, 
Тимура Аликулова, Полину 
Евсееву и Семена Мордвин-
цева. Педагогов и технических 
работников:Анну Анатольевну 
Муродову, Екатерину Сергеевну 
Ланину, Ксению Олеговну Ку-
ликову, Дарью Александровну 
Васковскую, Дарью Алексан-
дровну Бахтий, Татьяну Фе-
одосьевнуРодонежскую, Лю-
бовь СергеевнуИльину, Мари-
ну Васильевну Гу-
лидину, Галину 
Витальевну 
Савельеву, 
Валенти-
ну Васи-
л ь е в н у 
Шерстне-
ву, Михаи-
ла Иванови-
ча Михайло-
ва и СохибуДех-
коновнуБахова-
динову. А также руководи-
телей бригады несовершен-
нолетних: Светлану Сергеев-
нуВоронину и Анну Андреев-
ну Петрову.

Успехи за 
пределами 

школы

Педагоги школы отдыхают 
творчески: учитель ИЗО Ев-

гения Тагировна Бог-
данова по просьбе ад-
министрации поселе-

ния и главы по-
селения Оле-

га Родионо-
вича Кима 
раскраси-
ла чёрную 
скульпту-
ру семьи в 
Семейном 
скверев яр-

кие радост-
ные цвета.

А в конце июля Евгения Та-
гировна открыла на малой ро-
дине, в городе Юрьец, свою пер-

вую персональную выставку 
«В начале творческого пути», 
представив работы в техниках 
пастель и батик.

Вы п ус к н и к 2 02 4 г од а 
17-летний футболист Георгий 
Макаров подписал професси-
ональный контракт с петер-
бургским «Динамо», высту-
пающим во Второй лиге «Б» 
России. Гоша – воспитанник 
спортивной школы Пушкин-
ского района по футболу, в 
которую пришёл из нашего 
ФК «Федора».В сезоне2024 
он успел сыграть три матча 
во Второй лиге и дебютиро-
вал в Кубке России.В прошлом 
сезоне выступал за «Царское 
Село-Динамо» в чемпионате 
Санкт-Петербурга.

– «Динамо» очень повезло 
– теперь взлетят на Вершину 
турнирной таблицы, –проком-
ментировала в группе школы в 
«ВКонтакте» Ирина Куржина.

28 августа на районном пе-

дагогическом совете отмети-
ли заслуги Елены Валентинов-
ныПлешивцевой, учителя на-
чальных классов нашей шко-
лы. Елена Валентиновна полу-
чила Благодарственное пись-
мо главы Тосненского района. 

клуб «Большая 
перемена»

Школьная команда в составе 
Анны Ворониной, Елизаветы 
Титяк, Анастасии Ивановой, 
Елизаветы Дорофеевой и Вале-
рииБессмертных создали про-
ект трансформации школьно-
го пространства«Большие пе-
ремены в маааааленькой шко-
ле», который прошёл отбор в 
финал командного трекаВсе-
российского конкурса «Боль-
шая перемена».

В августе часть команды-
разработчиков вместе с Аленой 
Кузьменко и ДаринойФроло-
вой иво главе с наставником 
проектаАлександрой Алексан-
дровной Потатуевойсъёздила 
в Красноярск. Им предстояло 
побороться с командами из поч-
ти двухсот образовательных 
учреждений страны за глав-
ный приз – 2 000 000 рублей-
на осуществление проекта и 
создание коворкинг-центрав 

нашей школе. Там ребят жда-
ли обучение, конкурсные за-
дания и защита проекта.

– Конкурсное задание – это 
очень трудно! За короткий пе-
риод времени надо было най-
ти, переработать информа-
цию и предложить ее в нуж-
ном формате! Мы очень стара-
лись успеть, – поделилась впе-
чатлениями Анна Воронина.

– Вы вынесли все: разницу 
во времени, жесткие рамки со-
ревнования, недосып, посто-
янный цейтнот, технические 
проблемы, жесткую конкурен-
цию со 199 лучшими коман-
дами страны! – отметила ди-
ректор школы Ольга Влади-
мировна Севостьянова.  –Гор-
жусь! Люблю!

Ребята привезли домой не-
забываемые впечатления и ди-
плом участников финала. Ре-
зультаты конкурса станут из-
вестны к концу осени.

А в это время Елизавета Ти-
тяк, полуфиналист «Большой 
перемены» прошлого года, съез-
дила по программе «Больше, 
чем путешествие»в Москву, 
где для участников конкурса 
организовали разнообразную 
программу, насыщенную экс-
курсиями по столице.

Мария Признякова
Фото из архива школы

Летний урожай – 
школьникам

Об установлении публичного сервитута для обе-
спечения проезда и прохода через земельный уча-
сток с кадастровым номером 47:26:0108001:14953, 
расположенный по адресу: Российская Федера-
ция, Ленинградская область, Тосненский рай-
он, массив «Федоровское»  

В целях обеспечения законных интересов 
правообладателей земельных участков, орга-
нов местного самоуправления и населения Фё-
доровского городского поселения Тосненского 
муниципального района Ленинградской обла-
сти, на основании статьи 23 Земельного кодек-
са Российской Федерации, статьи 14 Федераль-
ного закона от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государ-
ственной регистрации недвижимости», Устава 
Фёдоровского городского поселения Тоснен-
ского муниципального района Ленинградской 

области, администрация Фёдоровского город-
ского поселения Тосненского муниципального 
района Ленинградской области 

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Установить публичный сервитут для обе-
спечения проезда и прохода через земельный 
участок площадью 6448 кв. метров, кадастро-
вый номер 47:26:0108001:14953, категория зе-
мель – земли населённых пунктов, вид разрешён-
ного использования – для сельскохозяйствен-
ного использования, расположенный по адре-
су: Российская Федерация, Ленинградская об-
ласть, Тосненский район, массив «Федоровское».

2. Публичный сервитут устанавливается 
бессрочно. 

3. Администрации Фёдоровского городско-

го поселения Тосненского муниципального рай-
она Ленинградской области:

3.1. Обратиться в орган регистрации прав за 
государственной регистрацией сервитута в соот-
ветствии с Федеральным законом от 13.07.2015 
N 218-ФЗ «О государственной регистрации не-
движимости».

3.2. Направить настоящее постановление пра-
вообладателю земельного участка с кадастро-
вым номером 47:26:0108001:14953.

3.3. Обеспечить размещение постановле-
ния на официальном сайте администрации в 
информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет.

3.4. Обеспечить опубликование постановле-
ния в порядке, установленном для официально-
го опубликования (обнародования) муниципаль-
ных правовых актов Уставом Фёдоровского го-
родского поселения Тосненского муниципаль-
ного района Ленинградской области.

4. Контроль за исполнением настоящего по-
становления оставляю за собой.

Глава администрации  М.И. Носов

Фёдоровское городское поселение Тосненского муниципального района
 ленинградской обласТи

админисТрация
посТановление

   19.08.2024   №   599   
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Первую школу в Фёдоров-
ском посаде открыли 1 авгу-
ста 1801 года при церкви Воз-
несения Господня по указу Го-
сударыни Императрицы Ма-
рии Фёдоровны. До 1864 года 
школа была приходской и нахо-
дилась в ведении священника 
и диакона местного прихода. 
Родители, отдававшие детей в 
эту школу, освобождались от 
выплаты годового оброка в 10 
рублей ассигнациями.

В 1824 году Императрица 
повелела поощрять особенно 
прилежных учеников и уче-
ниц наградами: серебряными 
ложками и крестами.

Грамотность на высоте

В 1864 году школа стала зем-
ской (одноклассное народное 
училище), и с конца 1870 г. на-
ходилась в доме крестьянина 
Гулина. В неё тогда ходили 17 
мальчиков и 15 девочек. Дом 
был просторным, в нём поме-
щались два отдельных класса. 
На содержание личного соста-
ва, на хозяйственные потреб-
ности, учебные пособия отпу-
скалось почти 220 рублей. За-
коноучителем был священник 
Пётр Селин, а учителем – ди-
акон Павел Деревский.

Постепенно школа росла. Со-
держалась она преимуществен-
но на средства Земства и кре-
стьянской общины. К 1894 году 
одноклассное училище стало 
размещаться в собственном ка-
менном доме на две комнаты и 
100 учащихся. В нём была би-
блиотека с книгами духовно-
го, исторического и сельско-
хозяйственного содержания, 
а также повестями, рассказа-
ми и сказками. В самой шко-
ле, в сырой и холодной квар-
тире, жил и учитель.

В училище было три отде-
ления, по возрастам: младшее, 
среднее и старшее. На годовых 
экзаменах дети сдавали Закон 
Божий, письмо, чтение и четыре 
правила арифметики. Успеш-
ные ученики в награду полу-
чали игрушки от попечителя, 
Его Превосходительства Кон-
стантина Петровича Ротаста, 
коменданта города Павловска. 
А учителя за усердную служ-
бу награждались денежными 
премиями от Земства и Ми-
нистерства Народного Про-
свещения.

Согласно статистическим 
сведениям о числе грамотных 
и неграмотных призывников, 
принятых на службу в войска 
в 1892–1897 годы из числа жи-
телей Фёдоровского посада, из 
24 человек 20 имели 100%-ную 
грамотность, трое – 75%-ную 
и только один – 50%-ную.

В 1896–1897 гг. в местную 
школу ходили 61 мальчик и 51 
девочка. Преподавали у них Н. 
Г. Михайловский и А. П. Ми-
хайловская.

Сохранилось  
только фото

В начале XX века количе-
ство учащихся резко снизи-
лось. В 1913 году школу, распо-
лагающуюся в общественном 
доме, посещали 85 детей (все-
го в Посаде проживал 1 751 че-
ловек). Учили их Мария Яков-
левна и Владимир Яковлевич 
Викуловы.

После революции, в 1920 
году, в школе было всего 26 
учеников. Кроме В. Я. Вику-
лова, тогда их учил Владимир 
Андреевич Ушаков.

Одна из довоенных житель-
ниц Фёдоровского, Вера Сер-
геевна Чистухина, вспомина-
ла: «До войны я училась в ста-
рой деревянной школе, кото-
рая находилась около церк-
ви. В это же время построи-
ли двухэтажную кирпичную 
школу – там, где сейчас дом 
№ 3 по Центральной улице».

К сожалению, обе школы, 
как и весь Посад, были уни-
чтожены во время Великой 
Отечественной войны.

Но сохранилась фотография 
1941 года. Ольга Владимиров-
на Севостьянова так описыва-
ет изображённое на ней:

«Мы видим детей ещё дово-
енного времени. Собрали класс 
в конце учебного года, сфото-
графировали, и никто не знал, 
что скоро война. У этой фо-
тографии непростая история.

На фото – напряжённые, со-
средоточенные лица учеников. 
Сразу видно, что эти дети фо-
тографировались очень редко. 
Этот снимок – единственная 
память их детства! Становит-
ся понятно, почему фотогра-
фию так оберегали!

Мальчики и девочки тогда 
не имели школьной формы, и 
поэтому одеты были очень по-
разному: кто в простых ситце-
вых платьях, а кто в блузах с 
воротниками. В центре фото-
графии – скромно одетая жен-
щина. Это учительница Гарбу-
зова. За её спиной, слева, бу-
дущий поэт Анатолий Дрю-
ков, справа – Леонид Сухов 
(он принес это фото в школь-

ный музей), следующий за ним 
мальчик – Василий Каплин.

Всматриваешься в эти лица 
и думаешь: “Как сложились их 
судьбы? Кто пережил эти страш-
ные годы? Какой клад – эта фо-
тография! Как здорово, что она 
была сохранена! Но как уда-
лось это сделать, ведь вокруг 
смерть, вокруг взрывы и вы-
стрелы?”

А оказывается, фотография 
пережила войну благодаря на-
ходчивости и смекалке людей, 
поместивших её в обычную са-
моварную трубу, которую за-
копали на огороде.

Представляете, фотогра-
фия хранилась всё время ок-
купации в обычной самовар-

ной трубе, которую закопали 
на огороде!

Леонид Сухов после войны 
вернулся в родные места, жил 
в Глинках. Его фото во взрос-
лом возрасте есть в школьном 
музее. Он не только приходил 
на встречи со старожилами на 
Николу Зимнего, но и с боль-
шим успехом выступал, делясь  
воспоминаниями». 

Лишь бы дети учились!

Первую послевоенную шко-
лу открыли в 1946 году в Анно-
лово: на четыре класса и все-
го 15 учеников. Учиться в неё 
ходили и из Ладоги, и из Фё-
доровского, а преподавала – и 
жила в самой школе – Людми-
ла Ивановна Остроумова. Че-
рез год работать в школе стала 
Татьяна Фёдоровна Башкеева.

Анна Ивановна Петрова, за-

ведующая анноловской шко-
лой, вспоминала: «После вой-
ны люди начинали обживать 
израненную, поруганную фа-
шистами родную землю. Обо-
рудования никакого не было. 
Подстилали на пол фанерные 
доски, на них и писали. За пар-
тами сидели по четыре челове-
ка. Освещалось помещение од-
ним фонарём “летучая мышь”. 
В комнате топилась одна печь. 
Русским языком и математикой 
старались заниматься, когда не 
нужен искусственный свет».

С 1948 года учеников стало 
больше, и школа переехала в 
Фёдоровское, в стандартный 
щитовой домик. С 1-го по 4-й 
классы в ней учились 88 че-
ловек, в три смены.

«Комната маленькая, через 
щели в стенах свистел ветер, 
во время метелей – сугробы 
на партах. Холод, стыли чер-
нила, мёрзли руки. Учителя и 
ученики занимались в паль-
то. В малюсеньком коридор-
чике двоим было трудно ра-
зойтись», – рассказывала учи-
тельница Полина Фёдоровна 
Крылова.

Старая школа находилась на 
месте нынешнего 7-го дома по 
Почтовой. За ней был зарос-
ший кустарником пруд, а на-
против неё – деревянные дома.

Перспективно  
и стремительно

В 1959 году директором со-
вхоза «Фёдоровское» стал Ми-
хаил Аронович Рапопорт. Он 
инициировал строительство 
кирпичного здания школы, ко-
торое завершилось в 1961 году 
(директор – Владимир Серге-
евич Фролов). Через 5 лет, при 
директоре Петре Викторови-
че Европейцеве, школа стала 
средней, 10-летней.

До 1971 года помимо днев-
ной школы, работалавечерняя 
смена – «вечёрка». В ней обу-
чались взрослые рабочие со-
вхоза, которые из-за войны не 
смогли получитьобразование.

В 1972-м, когда школой управ-
ляла Екатерина Алексеевна Ле-
онтьева, пристроили новый кор-
пус. Под руководством учите-
ля биологии Валентины Ан-
дреевны Богдановой на при-
школьном участке посадили 
яблоневый сад.

В 1977 году благодаря учи-
телю истории, русского языка 
и литературы Валентине Гри-
горьевне Левентуевой здесь от-
крыли «Музей трудовой славы 
и истории Фёдоровского поса-
да». Директор школы – Анато-
лий Васильевич Спиридонов.

С 1991-го по 2011-й школой 
руководила Татьяна Владими-
ровна Храмова. Про этот не-
простой для страны, Фёдоров-
ского и школы период она рас-
сказывает:

–Учебно-материальная база 
школы сначала укреплялась на 
средства совхоза «Фёдоровское», 
но когда в 2001 году совхоз пере-
стал существовать, а от района 
помощи почти не было, на при-
обретение учебно-наглядных 
пособий пришлось зарабатывать 
через различные финансируе-
мые программы: писали проек-
ты, участвовали в конкурсах. 
Благодаря Елене Вениаминов-
не Ершовой, которая победи-
ла во Всероссийском конкурсе 
«Библиобраз»,осовременилась 
школьная библиотека и откры-
лась медиатека. Значительные 
средства на приобретение му-
зыкальных инструментов для 
ансамбля школа получила из 
фонда «Сороса». А победа в при-
оритетном национальном про-
екте «Образование» принесла 
1 млн рублей, на который соз-
дали хороший кабинет физики.

С 2011 года директор школы 
– Ольга Владимировна Сево-
стьянова. За 13 лет в школе вы-
пустили два тома «Книги Па-
мяти», инициировали акцию 
«Бессмертный полк» и изго-
товление штендеров, заложили 
Аллею Памяти, открыли «Точ-
ку роста» для дополнительно-
го образования детей, постро-
или двухэтажный спортивный 
зал в виде пристройки. 

Сегодня Фёдоровская шко-
ла – средняя общеобразователь-
ная школа Фёдоровского город-
ского поселения – развивается 
так же стремительно, как само 
поселение, а её учащиеся ак-
тивно участвуют и выигрыва-
ют во многих конкурсах, в том 
числе федерального уровня.

Подготовила Мария Признякова
По материалам «Книги Памяти» 

(т. 2, 2020 год)
и публикаций газеты 
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Учить всегда!
А знаете ли вы, что история Фёдоровской школы на-
считывает 223 года? А это так! Подробности можем 
узнать из очерка Александры Потатуевой «Кратко из 
истории Фёдоровской школы», опубликованном во 
втором томе «Книги памяти».


